Estos son los productos que más se han encarecido en Guatemala

El Economista

18-07-2022

Combustibles, granos básicos, verduras, aceite y huevos son algunos de los artículos de consumo básico cuyos precios han aumentado en los últimos meses entre 10.61% y 100.15%.

Los precios de los alimentos y de los insumos para producirlos han tenido constantes alzas durante el año. (Foto, Prensa Libre: Hemeroteca PL). El alza de los precios internacionales del petróleo, la crisis en la cadena de suministro y el

conflicto entre Rusia y Ucrania han influido en el encarecimiento de productos de consumo a nivel mundial y local.

El costo de los combustibles y alimentos es lo que más ha golpeado el bolsillo de los guatemaltecos en el primer semestre del año, lo que, a juicio de los analistas, está asociado a la tendencia inflacionaria a nivel global y el gobierno central o la Junta Monetaria (JM) tienen poco margen de maniobra para frenar el fenómeno.

De acuerdo con el Índice de Precios al Consumidor (IPC) del Instituto Nacional de Estadística (INE), a junio, la inflación interanual de la división de transporte se ubicó en 11.5%, mientras que alimentos registró 10.65%. Estos incrementos se deben principalmente al aumento que se ha visto en los últimos seis meses en los precios de los productos de consumo básico.

Registros de la Dirección General de Hidrocarburos del Ministerio de Energía y Minas (MEM) dan cuenta de que, de junio de 2021 al mismo mes de 2022, el galón de gasolina superior encareció en promedio Q10.78. El galón de gasolina regular subió Q10.48, mientras que el de diésel Q13.13, en el mismo lapso.

Y según el monitoreo de precios a mayoristas en la Terminal Zona 4 que lleva a cabo el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (Maga), entre los productos que registraron alzas en junio, en relación con el mismo mes del año pasado, destacan el maíz blanco (Q69.43 más por quintal); frijol negro (Q91.36); la caja de tomate mediano (Q55.94); y el quintal de papa cuyo precio se duplicó en un año (Q194.58).

•

Invasión rusa puede provocar una crisis alimentaria en Guatemala

Otros comestibles que encarecieron son el pollo importado en piezas, que subió Q25.15 la caja entre junio de 2021 y junio de 2022; la caja de huevos subió Q32.14 y la de aceite para cocina, Q48.66.

Factores globales

Hugo Maúl, analista del Centro de Investigaciones Económicas Nacionales (CIEN) indicó que a nivel global se registra un período de alzas sostenidas en **precios.** "La razón principal del aumento en los productos alimenticios y el petróleo radica en la rápida expansión que tuvo el consumo a nivel global a partir del punto más bajo de la pandemia", enfatizó.

Y el aumento de la demanda se debe a políticas expansivas de gasto público en todos los países del mundo y a los excesos de liquidez permitidos por los bancos centrales. Adicionalmente, persisten los problemas en las cadenas de suministros de mercaderías y materias primas.

Pedro Prado, analista de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (Asíes), coincidió con Maúl y agregó que a esto se suman los efectos de la guerra entre Rusia y Ucrania, que presionan el mercado, especialmente en el ámbito de las importaciones.